

didasarkan pada beberapa alasan. *Pertama*, penelitian tentang primbon, meski telah beberapa kali dilakukan, belum menjadi hal yang umum di kalangan akademisi ilmu sosial, khususnya dalam studi-studi agama (*religious studies*). *Kedua*, penelitian ini dilakukan dengan tujuan sebagai salah satu upaya untuk melestarikan warisan tekstual kebudayaan, yakni kebudayaan Jawa.

Selanjutnya, primbon yang akan diteliti dalam penelitian ini adalah primbon Betaljemur Adammakna. Peneliti akan melakukan penelaahan secara menyeluruh terhadap isi primbon ini, yakni secara tekstual dan lengkap.

Dalam penelitian primbon ini, peneliti menggunakan 2 landasan teoritis yang dikemukakan oleh 2 tokoh. *Pertama*, wacana primbon sebagai perpaduan unsur Islam dan Jawa yang dikemukakan oleh Simuh. Simuh, secara eksplisit, menyebutkan primbon sebagai sebuah tulisan (kesusastraan) yang isinya merupakan perpaduan Islam dan budaya lokal, yakni Jawa.

Kedua, wacana tentang isi atau tema dalam primbon yang dikemukakan oleh Suwardi Endraswara. Menurutnya, primbon mengandung 11 tema atau topik di dalamnya. Tema-tema tersebut adalah: Pranata Mangsa, Petungan, Pawukon, Pengobatan, Wirid (Sastra Weda), Aji-Aji, Kidung, Ramalan, Tata Cara Slametan, Donga atau Mantra, dan Ngalamat atau Sasmita Gaib. Kesebelas tema tersebut akan dijelaskan secara lebih mendetil dalam bab II.

Kedua kerangka teoritis tersebut akan dipakai dalam meneliti primbon secara tekstual dan aplikasinya. Selain itu, kerangka teoritis mengenai kebudayaan sebagaimana dikemukakan di awal oleh Koentjaraningrat juga akan, sedikit

*Jawa*¹⁵. Penelitian ini, sebagaimana judulnya, membahas konsep-konsep seperti ruang dan waktu dalam primbon; perhitungan ruang dan waktu dalam primbon; serta bagaimana aplikasi praktisnya dalam masyarakat Jawa.

Kedua, penelitian yang dilakukan oleh Wahyu Widodo. Dalam hal ini, ia menulis sebuah artikel yang berjudul *Kearifan Lokal dalam Mantra Jawa*¹⁶. Dalam tulisannya tersebut, ia mengkaji tentang mantra yang terdapat dalam primbon *Atasshadur Adammakna* (seri ketiga dari primbon Adammakna). Dalam penelitian ini, ia mengkaji nilai yang terkandung dalam mantra juga kegunaan mantra, di antaranya, sebagai pengusir hama pada tanaman.

Ketiga, penelitian yang dilakukan oleh Sahid Teguh Widodo dan Kundharu Saddhono. Penelitian ini mereka tulis dalam artikel yang berjudul *Petangan Tradition in Javanese Personal Naming Practice: An Ethnolinguistic Study*¹⁷. Artikel yang ditulis dalam bahasa Inggris ini membahas sistem numerologi Jawa yang dikenal dengan nama *petangan*. Dalam tulisan ini, mereka menjelaskan dengan cukup lengkap tentang neptu (angka dari huruf, nama, hari, dsb), dan bagaimana masyarakat Jawa menggunakannya dalam memberi nama anak-anak mereka.

¹⁵Bay Aji Yusuf, “Konsep Ruang dan Waktu dalam Primbon serta Aplikasinya pada Masyarakat Jawa”, Skripsi tidak diterbitkan (Jakarta: UIN Syarif Hidayatullah, 2009)

¹⁶Wahyu Widodo, “Kearifan Lokal dalam Mantra Jawa”, makalah disajikan dalam laporan keempat konferensi internasional tentang studi keindonesiaan, t.k., tt

¹⁷Sahid Teguh Widodo & Kundharu Saddhono, “Petangan Tradition in Javanese Personal Naming Practice: An Ethnolinguistic Study”, *Journal of Language Studies*, Vol. 12 No. 4 (November, 2012)

Prastowo, 2012: 190), “metode kepustakaan merupakan metode penelitian yang pengumpulan datanya dilakukan melalui tempat-tempat penyimpanan hasil penelitian, yaitu perpustakaan”.

Dalam penelitian ini, kedua jenis metode tersebut (yakni penelitian pustaka dan penelitian lapangan) sama-sama digunakan. Metode pustaka dipakai dalam meneliti primbon Betaljemur Adammakna. Sementara metode lapangan, peneliti menggunakan metode deskriptif-komparatif, digunakan untuk meneliti kehidupan masyarakat yang menjadi objek penelitian.

3. Jenis dan Sumber Data

Pohan (dalam Andi Prastowo, 2012: 204) menjelaskan bahwa data adalah “fakta, informasi, atau keterangan”. Menurut jenisnya, Andi Prastowo (2012: 204) menyebutkan bahwa data penelitian adalah beragam. Namun begitu, menurutnya terdapat 2 jenis data yang dapat ditemukan di lapangan, yakni data kualitatif dan data kuantitatif.

Data kualitatif adalah “semua bahan, keterangan, dan fakta-fakta yang tak dapat diukur dan dihitung secara eksak matematis, tetapi berwujud keterangan naratif semata, seperti indah, baik-buruk, dan sebagainya”. Sementara data kuantitatif adalah “keterangan atau fakta yang dapat diolah secara matematis, seperti jumlah benda, tinggi benda, berat benda, dan sebagainya”.

Sementara itu, menurut sumbernya, Andi Prastowo (2012: 204-205) membagi data menjadi 2, yakni data primer dan data sekunder. Data primer adalah data yang diperoleh dan dikumpulkan dari sumber pertama, sementara

Bahasan ini mencakup pembahasan tentang sistem kalender Jawa. Tema-tema dalam primbon didasarkan banyak pada kalender ini. Bahasan kedua tentang primbon Jawa. Bahasan ini mencakup pembahasan tentang pengertian primbon, sejarah, dan tema-tema yang terdapat di dalamnya.

Selanjutnya pembahasan dalam bab ketiga merupakan lanjutan dari bab kedua. Dalam bab ini diuraikan hal-hal yang berkaitan dengan teori kebudayaan. Bab ini mencakup 2 bahasan. Bahasan pertama tentang pengertian budaya, wujud, dan unsur-unsurnya. Sementara bahasan kedua tentang kehidupan religi masyarakat Jawa.

Bab keempat merupakan paparan hasil analisis. Bab ini mencakup 3 pokok bahasan. Bahasan pertama tentang struktur kitab *Betaljemur Adammakna*. Bagaimana sistematika dari kitab ini merupakan inti pembahasan. Bahasan kedua tentang isi atau tema yang terdapat dalam kitab tersebut. Bahasan terakhir berbicara tentang analisis aplikasi primbon dalam masyarakat Surabaya.

Bab kelima merupakan bab penutup. Bab ini terdiri atas dua subbab, yakni kesimpulan dan saran. Dalam subbab kesimpulan, diberikan paparan tentang gambaran umum kitab *Betaljemur Adammakna* (deskripsi dan praktiknya) dan teori-teori yang dipakai dalam menganalisisnya. Sementara dalam saran, peneliti merekomendasikan beberapa tema sebagai bahan penelitian lebih lanjut.